

oceden hartamente y spero y Madrid, esta alta econo- que en reso in- tion de Noche- sidro y r penu- bureo, pia por mil ma- le mal- le paga. el furor de la mas, el era está a tiene, l casero scindad. rias, co- gentes. ursos se pnes la hemos s, vesti- anda ya ue apa- aña, va- colchon ue en la esita de la capa se llama indem- y no el á echar l presu- vienen ha pen- ecir, en plo. Se ucia de propie- mueran s, para bo pue- abajo de quemad- minis- on y los en An- stas no- as sobre mortiza- sas indi- politica llevar á hallamos tizacion illísimo

procedimiento de la bancarota, ó la quema del gran libro, y la desamortizacion de la plata y alhajas de los particulares. De esta desamortizacion se hizo un ensayo con buen éxito en la casa del señor Salamanca el año de 1854, pues echando al fuego los estuches de las alhajas que tenia aquel banquero y gritando; nadie los toque! ¡pena de la vida al que los saque de la hoguera! los que habían echado al fuego los estuches, al regresar á su casa, ¡oh milagro, de que no hay ejemplar ni aun en la vida del gran taumaturgo san Antonio de Padua! hallaron en los bolsillos las alhajas de los estuches, que estaban ardiendo en la hoguera. Si el señor Sartorius conserva alguna reminiscencia de cosas pasadas, podria hacer tambien análogas indicaciones.

Las compañías de ferrocarriles, las grandes empresas mercantiles y fabriles, tienen todavia mucho que desamortizar, y les llegaria su turno. Todos sus intereses llegarian á ser desamortizados en la gran prendería ó almoneda pública.

Por supuesto estas desamortizaciones no entran en los cálculos de los desamortizadores; tampoco los que escribian acerca de la desamortizacion hace cien años, calculaban que ésta habia de llegar á donde ha llegado y tiene trazas de llegar: pero en fin, parodiando un refran vulgar podemos decir:

El comer y el desamortizar todo es hasta principiarse.

Quevedo escribió. *El Aguacil aguacilado*, ¿quién sabe si antes de concluir este siglo escribirá algun socialista un opúsculo titulado *«El desamortizador desamortizado»*, obra económico-filosófico-político-moral, ilustrada con fotografías sociales y políticas tomadas al vuelo en los teatros, paseos y casinos de provincia y de corte? La propiedad es una cosa muy delicada y ocasionada á muchos roces: semejante á las calceas, en soltándose un punto, por allí se va toda.

Si siguiendo en la pendiente de las desamortizaciones, llegarán los desamortizadores á desamortizar las Antillas. Alguno que otro ha dicho ya algo, aunque á media voz, y como con timidez y en tono hipotético, pero los grandes alborotos principian siempre por rumores sordos y casi imperceptibles.

En estas observaciones ha sido preciso invertir el orden cronológico. Hemos principiado este párrafo hablando del porvenir. Así era preciso. Echemos ahora una mirada á lo pasado, y veamos como se formó esa gran masa de riqueza, y estudiemos las consecuencias de la desamortización; puesto que las aguas del Pacto no han llegado todavía á España, ni llegarán por ese medio, segun lo que acabamos de ver.

(Continuará).

1174

CONCENTRACION DE LOS PARTIDOS.

[De La Sociedad de Medellin].

Los hechos y la discusion, tanto en el antiguo como en el nuevo continente, haciendo conocer mejor cada dia las verdaderas doctrinas y las verdaderas tendencias de los partidos que dividen los sociedades que se reputan cristianas, están produciendo un movimiento de concen-

tracion, que se hace cada dia más decidido y notable.

El grande interés de las luchas pasó del campo de la politica al campo de la moral; la cuestion social subordina y absorbe las cuestiones de forma de Gobierno. Si se ve en algunas naciones que los partidos se preocupan profundamente, y se exaltan hasta la violencia, por cuestiones que parecen puramente politicas, es porque la cuestion politica lleva unida estrechamente con ella la cuestion moral.

En España, por ejemplo, combaten unos por la república y otros por la monarquía; los monarquistas aparecen divididos en diversas fracciones, y los republicanos lo están igualmente. El mismo fenómeno se presenta en Francia, en Italia y en el imperio austriaco, y con menos evidencia en el resto de la Europa cristiana.

¿Pero qué significa en España, por ejemplo, el partido de la república respecto de la cuestion moral? Republicano allá es sinónimo de racionalista, materialista ó ateo, enemigo del cristianismo y de toda religion, pero más especialmente del Catolicismo. Los republicanos están divididos en moderados y violentos; division que se refiere á los medios y alcance que cada partido quiere darle á la revolucion que se está consumando. Todos ellos quieren destruir el cristianismo; para el partido violento seria preferible matar de una vez los sacerdotes, demoler los templos y prohibir todo acto religioso. Los moderados prefieren llegar al mismo resultado sin tanta violencia, no porque ésta les repugne, ó porque les parezca un obstáculo el derecho de los cristianos, sino porque tomen hallar una resistencia que exacerbe los ardores y anagade.

Por el otro lado aparecen los monarquistas, para quienes el gobierno monárquico no es el primer objeto de su pasión y de su entusiasmo. Ellos quieren ante todo mantener el derecho de practicar la Religion de sus padres; y los aragoneses, vizcaínos y navarros, que abandonan sus familias y sus intereses y van á hacerse matar combatiendo las tropas de la Republica española, al grito de "viva la Religion, viva Carlos VII!" no obran arrastrados del amor que les inspira este príncipe, sino del amor que profesan á su religion; y la prueba de esto es que, en cualquier dia en que Carlos VII diga: "yo no soy católico, no sostendré el catolicismo en España," ese dia no tendrá un solo partidario en la Península, y lo mismo le sucederia á cualquiera de los demas pretendientes á la corona de España.

Los monarquistas tambien aparecen allí divididos en tres fracciones por lo ménos: carlistas, alfonsistas y montpensieristas. Aparte del interés personal, por las relaciones que han tenido ya con el duque de Montpensier, ya con el gobierno de doña Isabel, muchas notabilidades, hay tambien un motivo religioso que caracteriza á estos dos últimos partidos. Estas dos fracciones se forman de católicos liberales, más ó ménos pronunciados. Los unos no quieren órdenes religiosos, especialmente órdenes religiosos docentes; quieren la Religion como un medio de gobierno, sujeta al poder civil.

Los carlistas quieren seguramente el Catolicismo sobre el pié en que se encontraba un siglo atrás.

Seria más fácil reunir en un solo partido estas tres fracciones por el lado politico que por el lado religioso. Si los partidarios de don Alfonso ó del duque de Montpensier logran persuadir á los carlistas de que ellos profesan en punto á religion la misma doctrina y prácticas que don Carlos ofrece mantener, se unirían fácilmente. Si la union no es practicable, depende precisamente de que los carlistas no creen, ni es fácil que creen, que los despojadores de la Iglesia sean

católicos como ellos. Y los carlistas tienen razon para no creerlo.

Es, pues, la cuestion moral, la cuestion religiosa, la que divide radicalmente los partidos de España; ya sea entre monarquistas y republicanos, ya cada uno de estos bandos en diversas fracciones.

Si hacemos igual análisis de los partidos en Francia y en Italia, hallaremos resultados análogos.

Es verdad que las naciones se preocupan de otras cosas que no son la cuestion moral; pero esta cuestion se mezcla en todas sus preocupaciones y hasta cierto punto las domina. La Francia, por ejemplo, tiene hoy su derrota atravesada como un clavo en el corazon, y dormida ó despierta, sueña con la revancha. Pero todo el mundo ha visto á la mitad de Paris, por lo ménos, que teniendo al frente al odiado enemigo, se olvidaba de él, dominada por el fanatismo que le inspiraba la cuestion social. Los que no tenían valor para cruzar su bayonetas con los alemanes, lo tenían sobrado para aseñar á sangre fria á los ministros del clero católico, que ni el más ligero mal les hacian. Los partidarios de la *Commune* eran republicanos, y al sublevarse no se sublevaban contra la monarquía, sino contra la república, que era el gobierno que habia entonces en Francia. ¿Qué era lo que los movia entonces si no era la idea politica? Era la idea moral, la idea religiosa. Se sublevaban porque el gobierno republicano que existia no degollaba á los sacerdotes cristianos, no demolia los templos, no lanzaba de la sociedad á Dios, cuyos mandamientos ponian estorbo á sus pasiones. Si el gobierno republicano que habia entonces en Francia hubiera hecho todo eso, es seguro que los comunistas lo habrian aplaudido y no se habrian sublevado contra él. Era la cuestion moral y no la cuestion politica lo que dividia al gobierno de Thiers y al de Felix Piat, que estaban por la república.

Bismarck es un monarquista furibundo, capaz de hacerse matar defendiendo el poder absoluto del derecho divino de los reyes; él combatió el gobierno representativo de Prusia con los actos de violencia más reprobables; aspira á dominar la Europa por la fuerza; ha destruido la independencia y la libertad de los Estados débiles que han estado al alcance de su mano; ha proclamado el principio, que es el dogma de los conquistadores, "la fuerza prima al derecho," en fin, él ha hecho todo lo que los republicanos condenan y anatematizan. Pero este indigno tirano, persigue el Catolicismo, violando leyes y justicia, y en el momento todos los republicanos anticristianos del mundo, incluso los de Colombia, aparecen partidarios ardientes del representante monárquico de la arbitrariedad y de la fuerza.

Estos hechos y cien más que pudieran citarse, están probando de una manera espléndida é inconcusa que la cuestion politica aparece hoy subordinada á la cuestion religiosa. Lo que califica hoy, pues, de una manera absoluta, de una manera suprema los partidos en la Europa y en la América latina, es la cuestion religiosa.

Esto lo comprenden ya todos los hombres inteligentes, y de aquí resulta el movimiento de concentracion en dos grandes bandos, que se manifiesta cada dia más decidido y patente. Por el un lado los que tienen religion, por el otro los que no la tienen. El núcleo del primer partido es el Catolicismo; el del segundo el racionalismo materialista y ateo. Los cristianos no católicos, pero que tienen fe y aceptan la moral del Evangelio, procuran, á despecho de sus antiguos odios, acercarse á los católicos, y hacer causa común con ellos contra el bando fanático que odia toda religion, y que no reconoce más principio social

riegos lo verdadera que alter- aspecto al ue se re- bilitado bragado era pre- no goza- mente jus- sus pági- de una el alma a especie doquiera hombre, urlo, tal

eternidad ocupa el trono más elevado, y para ejecutar lo que quiere, habla y todo se cumple....." "Si, no dejaré de repetirlo: este suceso y cuanto aconteció á los hombres reconoce por autor á Dios: el que desdeñe esta opinion podrá seguir otra; pero siempre será la mia." "Aquí tenemos algunos acentos del viejo Esquillo, confirmados por las entusiastas aclamaciones de todo un pueblo.

"Justos dioses, exclama á su vez Sófoeles, haced que goce yo la suprema felicidad de conservar la santidad en mis palabras y costumbres! Haced que amolde mi vida á esas leyes, á esas leyes divinas, bajadas de los cielos. El Rey del Olimpo es su padre, y es con

"El poder celestial se ejerce lentamente; pero sus efectos son infalibles: persigue al que, por un lamentable extravío, se alza contra el cielo y le niega homenaje: su paso incomprendible y secreto alcanza al impio en medio de sus vanos proyectos. ¡Oh, loco orgullo, que aspiras á ser más sabio que las sábias y antiguas leyes! ¿Tanto ha de costar á nuestra debilidad el reconocer la fuerza de un Sér supremo, cualquiera que sea por otra parte, su naturaleza, y el reconocer una ley santa, anterior á todos los tiempos?" "¡Oh patria mia! Sigue el camino de la justicia, y no consentas que te arrebaten la gloria de honrar á los dioses. El que no conoce su valor, llega á los limites de la locura. Hartas razones se levantan para confundirle."

de Sócrates, desconoce á veces estas grandes verdades, que, no obstante, proclama, á causa del espíritu investigador que frecuentemente le hace perder las huellas de la tradición, desviada en el politicismo de una manera tan extraña; pero en cambio, ¡qué valentía para combatirlo, ajena á su maestro y debida á la grande libertad del teatro griego! Pudiera compararse á los rayos proféticos de Isaias ó á los punzantes dardos de Tertuliano contra los dioses de las naciones.

"Oh divinidades criminales! exclama; ¿acaso justo que vosotras, que dais leyes, seáis las primeras en violarlas? Si llegase un dia en que los hombres os hiciesen sufrir la pena de vuestras violencias y criminales amores, muy pronto Neroneo Anolo y el ómnino Rey de

133

Jefe municipal, conocía bien vuestra obra al progreso del país, vuestro celo infatigable y vuestra ejemplar constancia en el desempeño de los negocios de que os encargais. Habiéis correspondido plenamente á esa confianza; y Popayan, que ve hoy vencidos por el trabajo perseverante, obstáculos que parecían insuperables, os aplaude con entusiasmo, no ménos que al modesto arquitecto Fray Serafín Barbetti, cuya habilidad científica ha puesto al país en posesión de los utilísimos y sólidos puentes sobre el Juanambú y el Palo, y que hoy angustia la capital del Estado con este hermoso viaducto.

Ya la corporación que tengo la honra de presidir, interpretando fielmente el sentimiento de los pueblos que representa, os ha manifestado por medio de actos dignos de esos mismos pueblos y de vos, la estimación que hace de vuestros importantes y desinteresados servicios. Permittedme, pues, que á nombre suyo, me limite en este acto solemne, á reproducir la expresión de su gratitud, uniendo á ella mi particular felicitación por el acertado y pronto desempeño de vuestro encargo.

Señor Jefe Municipal:—Queda desde hoy al cuidado y vigilancia de vuestra autoridad, el uso legítimo que se haga de la obra á que acabo de referirme. La cooperación que le habéis prestado durante vuestra administración, es una prenda segura de que las disposiciones dictadas por la municipalidad para la conservación de dicha obra, serán inflexiblemente cumplidas.

CONCIUDADANOS.—Teneis razon para mostrarnos complacidos por la feliz terminación de una obra que tanto embellece nuestra ciudad, y comprendo que no es un sentimiento de necia vanidad el verdadero motivo de vuestra complacencia. Este puente, más que una obra de simple ornato y comodidad, es un monumento elocuente del inmenso poder que la union patriótica da á los pequeños esfuerzos y recursos, que aislados ó en desconcierto, son incapaces de producir nada grande, nada digno de un pueblo civilizado; es una enseñanza palpable de que la lealtad y pureza en el manejo de los intereses que el pueblo confia á sus mandatarios, se traducen siempre en hechos beneficiosos para la sociedad; y sobre todo, es la confirmación de una verdad, que, aunque de ella estamos recibiendo diarias pruebas, no siempre nuestro vano orgullo nos deja reconocer.... ¿Sabéis cuál es esa verdad?... Si; ya oigo que á una, todos me respondéis: "La de que la Providencia bendice y ayuda por mil caminos ocultos á la débil prevision humana, todo esfuerzo del hombre dirigido al bien."... Por esto fué que la Municipalidad de Popayan quiso antes de entregar al uso público esta obra, tributar al Supremo autor de todo bien, de la manera propia de la fe que profesan sus comitentes, el debido homenaje de su gratitud, por la visible protección que le ha dispensado en todo el curso de su ejecución.

Y no es esta la primera vez que Popayan, pueblo ántes rico y hoy relativamente pobre, por causas que nadie ignora, pero de ánimo levantado aun en la adversidad, ofrece el ejemplo de ese poder, de esa enseñanza y de esa ayuda de la Providencia, de que os hablo.

Dad unos pocos pasos sobre este mismo puente,

corrido minuciosamente casi toda la extensa diócesis y hecho el viaje á Roma al último concilio. Los pocos meses que ha permanecido en la capital los ha empleado con mucha actividad y celo en el arreglo del Seminario y en general en todos los negocios de su incumbencia. ¡Dénos Dios siempre humildes Pescadores, como monseñor Bermudez, y la barquilla de la Iglesia, á pesar de las borrascas, se salvará!

La terrible epidemia llamada sdrampion empieza á desarrollarse entre nosotros. A Dios gracias, no ha muerto ningun niño de los pocos atacados por esa enfermedad.

CUNDINAMARCA.

EL NIÑO PRODIGIOSO SE HA VUELTO UN DEMONIO.—Leemos en la Revista de Colombia.

"Para el clero, los liberales y los jóvenes que recibimos educación en los colegios de enseñanza laica, SOMOS LEGIONES DE DEMONIOS: PUES BIEN, ACEPTEMOS EL NOMBRE Y LA MISION, y que cada uno de nosotros diga á los demas como en la relacion de Milton, decía el jefe de los demonios á sus compañeros: DESPERTAD Y LEVANTAO CONTRA NUESTROS DOMINADORES Ó QUEDAREIS PARA SIEMPRE CALDOS."

Bogotá, agosto 1873.

Diógenes A. Arrieta.

DISCURSO pronunciado por el señor Anibal Gallardo en los funerales del señor doctor Ezequiel Rojas.

Señores:—Subo á esta tribuna para hablar en nombre del partido político á que tengo el honor de pertenecer. Sino es el partido liberal el que aquí está congregado, y el que ha venido á pagar el último tributo de respeto y de admiración á la memoria del patriota y del filósofo, cuyos restos mortales se encierran en este ataúd, que mis palabras no encuentran eco; en el silencio de este numeroso auditorio, para descender de esta tribuna. El dolor que produce en los afectos de la amistad y de la familia, la muerte de los hombres que fueron los atletas de una gran causa, ó los propagadores de una gran doctrina, enmudece ante el dolor del sentimiento público.

Pero ante todo, y puesto que estos funerales son una triste solemnidad del partido liberal, permitidme que os recuerde, que si hoy tenemos el derecho de entrar en este cementerio, para dar decente sepultura á los restos del amigo, del maestro, y del gran publicista, lo debemos al valor civil y á la energía de algunos eminentes ciudadanos, que afortunadamente veo reunidos en este concurso.

La memorable ley expedida por la Asamblea de Cundinamarca en 1868, sustrayendo la administración de los cementerios de la autoridad del Clero, y poniéndolos como fosa común, bajo el amparo de la autoridad civil, habia sido denunciada como inconstitucional, por el M. R. señor Arzobispo de Bogotá, ante la Corte Suprema federal. El ciudadano que ejercia las funciones de Procurador general de la Nacion en 1869, habia escrito y publicado su informe favorable á las pretensiones de la Iglesia y la ley cundinamarquesa corrió un riesgo inminente de ser suspendida por la Corte,

que recibió en herencia un patrimonio de gloria; y para que muera sereno, tranquilo, lleno de inquebrantable valor en su nueva fe, es preciso que el fondo de su existencia haya sido el culto de la verdad; (3) y es á este valor, y á la sinceridad de estas convicciones, á lo que el partido liberal viene á rendir homenaje.

Vemos tambien en la muerte del eminente filósofo, la prueba de que ya está práctica é irrevocablemente asegurada entre nosotros la libertad de conciencia y de cultos. El señor doctor Rojas ha muerto adorando y comprendiendo á Dios segun su conciencia, (4) y negándole á otro hombre el derecho de interponerse entre su conciencia y Dios; pero muere dejando á su país tan sólidamente afianzado en el camino de la tolerancia religiosa, como lo demuestra este numerosísimo concurso, en medio del cual sería imposible que se hiciese el menor ultraje á su memoria.

En presencia de las funestas divisiones del partido liberal; cuando la táctica del partido contrario, incapaz de luchar en campo abierto con nosotros, consiste en adular á los caracteres débiles, y en infamar y vilepandiar á los caracteres viriles, de quienes no puede esperar nada de ni contemporizaciones de ninguna especie, el clásico ejemplo de la muerte del doctor Rojas, (5) debe servirnos de enseñanza para reunirnos en torno de la bandera de este partido, que lleva consigo el porvenir de la República, y que es nuestra patria, nuestra familia y nuestro hogar.

La obra del señor doctor Rojas, como maestro de filosofía y de legislación, está destinada á servir de antemural al edificio de la República. El fervor entre nosotros, por cerca de medio siglo, el expositor, el propagador y el vulgarizador del método experimental, revelado por Bacon, para el estudio de las ciencias morales y políticas. De hoy en adelante, con esta doctrina aplicada á la moralidad de las acciones humanas, nadie le hará creer á esta numerosa juventud, que rodea el cadáver de su maestro, que es *virtud*, lo que no produce males, y que es *virtud*, lo que no produce bienes para la humanidad.

Contra esa fórmula, que se cierra sobre si misma, como un anillo de acero, se estrellaran todas las declamaciones, todos los sofismas y toda la hipocresía del fanatismo.

* Como el orador no leyó su discurso, se apresura á publicarlo, porque no quiere ser responsable de una palabra impropia ó de una frase mal construida en el calor de la recitación. (6)—Nota del autor.

[1] Los extranjeros residentes en Bogotá no católicos, pero sí caballeros, para no ser enterrados como las bestias hicieron una erogación colectiva, compraron un campo, y formaron allí un cementerio donde se les enterra sin necesidad de ir á usar parte el ayro á los católicos. Eso era lo que debían hacer el señor Gallardo y sus compañeros, en vez de ir á turbar con groseros discursos y con sacrilegas invasiones la paz de los que duermen en el Señor, y de insultar la inscripción bendita *Expeclum resurreccionem mortuorum*. Ni á los muertos respetu el liberalismo impio.

[2] Segun esto entre la minoría y la mayoría el señor Gallardo está... por la fuerza! Y esto se llama ser republicano! En este párrafo se describe el antiguo adulator de Mosquera y el actual agente de Gazman Blanco.

[3] El señor Gallardo se arropió y confesó cuando se vio en extremis.

[4] No sabemos que el doctor Rojas hiciera ningun acto de adoración á Dios, pues murió fuera de toda religion.

[5] Lo seguirá el señor Gallardo! Veremos!

[6] Para no ser responsable de una palabra impropia, publica el orador una arenga impropia. El señor Gallardo no solamente ha suministrado frases, sino párrafos muy clo-

ULTRAMARINUS.
VINOS, LICORES,
MARISCOS, PESCADOS,
CONSERVAS ALIMENTICIAS,
FRUTAS, PASAS, CIRUELAS,
FIDEOS, ACEITES, VELAS ESTEARICAS,
PASTELES; &c., &c., &c.;
todo de la mejor calidad: vende por mayor y por menor en la abacería sita en la 3.ª calle de Florian números 108 y 110. (Plazuela del Parque)
Jerónimo Arguez. 21—8

PILDORAS HOLLOWAY

La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido más alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses; así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médica, la merecida denominación de *infaible* tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas, cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificativo de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen á gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los costipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó anginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas; y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado á este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á él solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce, son incomparables y particularmente en la curación de los males de piorna, úlceras, mal de pecho, escrófulas, abscesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encuelven las cajas de Pildoras y botas de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Lóndres. 150—57

O TODO O NADA

POR

JOSE JOAQUIN ORTIZ:

OPUSCULO de 88 páginas, de venta en los almacenes de los señores Vico Lago número 26 1.ª calle real, 6 Idelfonso Vasquez número 40 2.ª calle real, á 20 centavos el ejemplar. (a).

134

si
di
pi
pi
ci:
La
di
ci
so
ho
de
m
no
ar
de
ot
pi
ca
qt
se
de
no
se
pi
no
re
el
ra
da
pu
ll:
ta
tu
za
ro
no
y
se
da
la
ca
el
co
lo:
ca:
ce
un
se:
ve
se
br
fuc
ort

que el cálculo de sus intereses materiales y la satisfacción de sus pasiones.

Todos los hombres corrompidos, todos aquellos, cuya conciencia no encuentra conveniencia para ellos en la existencia de Dios y de su justicia, están de hechos afiliados en el otro bando.

Existe una gran masa de personas indecisas todavía. La Religión con sus preceptos severos y sus prácticas austeras les repugna; el sacerdocio que reprueba su conducta les es odioso; las ideas de libertad sin límites para ellos los halagan; las preocupaciones comunes no hace muchos años, que tenían por hombre entendido al que afectaba ser incrédulo, ejercen todavía algún dominio sobre ellos. Pero por otro lado, siendo el comunismo una consecuencia lógica del racionalismo ateo, que no reconoce más principio de justicia que la voluntad del mayor número que son los descamisados, y pensando que no les conviene el comunismo, porque en su realización serán víctimas y no victimarios, vacilan y no saben qué partido tomar. Todo lo que les pone presente la alternativa inevitable: *Religion ó comunismo*, los desazona é irrita. Por ello andan buscando algo que los tranquilice, y así es que cuando los órganos del racionalismo ateo-comunista, escriben las palabras Dios, Religión, justicia, propiedad &c., se solazan grandemente; les parece que el peligro se aleja; vana ilusión! El peligro crece y se acerca cada día, y es necesario resolverse á ser cristiano sincero ó racionalista cumplido; aceptar el comunismo con todas sus consecuencias, según el programa de la *Internacional*; ó el Catolicismo con la infalibilidad dogmática, con los Jesuitas y las Hermanas de la Caridad.

Segunda edición.

INTERIOR.

CAUCA.

De *Los Principios* de Popayan de 10 de agosto:

Con motivo de la bendición del viaducto del Humilladero de Popayan, el señor doctor don Joaquín Valencia, presidente de la honorable municipalidad, pronunció el siguiente discurso:

Señor Director de Obras Públicas:

Cuando la Municipalidad de Popayan ordenó la construcción del Puente que hoy le entregáis terminado, y confiando en vuestro patriotismo y prudencia os autorizó para la ejecución de la obra aun en el caso de que dejáseis de servir la Jefatura municipal, conocia bien vuestro amor al progreso del país, vuestro celo infatigable y vuestra ejemplar constancia en el desempeño de los negocios de que os encargáis. Habiéis correspondido plenamente á esa confianza; y Popayan, que se hoy vencidos por el trabajo perseverante, obstáculos que parecían insuperables, os aplaude con entusiasmo, no ménos que al modesto arquitecto Pray Serafin Barbetti, cuya habilidad científica ha puesto al país en posesión de los utilísimos y sólidos puentes sobre el Juan... y el Palo... que hoy engalana la capital

veces vuelta á levantar, casi de entre las ruinas, por sus pobres descendientes. Y allí hallaréis al lado del asilo del enfermo indigente, las bases de una escena de artes y oficios; que innumeras ligas matronas echan para salvar de la degradación moral, mil veces mas temible y funesta que las dolencias del cuerpo, á las niñas que carecen de medios para procurarse una industria con que ganar la vida honradamente. Cuando quiera que paseis por este puente, dirigid una mirada compasiva á esos establecimientos, y haced en favor de ellos lo que vuestro corazón no dejará de dictaros.

Volved ahora la vista al occidente. Allí, por entre el fúnebre ramaje de los sauces, se descubre una elegante capilla cristiana, dominando el todavía mal murado recinto que guarda los restos mortales de los que han llegado, antes que nosotros al término de nuestra peregrinación sobre la tierra. Yacen allí personas que, cuando el magistrado patriota y de incontrastable fe en el poder de la union de los ciudadanos para el bien, en la eficacia del celo de la autoridad y en la ayuda de la Providencia, emprendida esa obra con riezquinos recursos, decían desesperanzados: "Nuestros biznietos serán los que vienen á morir aquí." Y, lo habéis visto, sus hijos ya han ido allá á llorar sobre sus tumbas!

... Por qué causa inexplicable hemos dejado de hacer lo poquisimo que faltaba para decorar convenientemente esa morada que á todos nos aguarda?... Manos á la obra; que el merecimiento de quien puso en ella la primera piedra, en vida disminuirá el merecimiento del que le ponga la última...

En obsequio de la verdad omito mencionar varias otras obras cuyo término feliz corroboran también mis aserciones, y voy á hablar de la que motiva la presente concurrencia, permitiendo señores, recordar que el Gobierno de la Nación también y el del Estado especialmente, nos han prestado para llevarla á cabo, oportuna y eficaz ayuda, y tributarles por ello el reconocimiento de la Municipalidad.

Y concluyo dando, á nombre de la misma Municipalidad, mil expresivas gracias á todos los funcionarios, corporaciones y particulares que se han dignado solemnizar con su presencia, esta sencilla pero altamente significativa función religiosa y cívica.—He dicho.

De *Los Principios* de Cali 15 de agosto:

CALI.—El 11 del presente llegó á esta ciudad el ilustrísimo señor Obispo de la diócesis y siguió ayer para Buenaventura á la costa á concluir la santa visita. Pocos obispos han hecho lo que éste en el corto espacio de cuatro años; ha recorrido minuciosamente casi toda la extensa diócesis y hecho el viaje á Roma al último concilio. Los pocos meses que ha permanecido en la capital los ha empleado con mucha actividad y celo en el arreglo del Seminario y en general en todos los negocios de su incumbencia. Démos Dios siempre humildes Pescadores, como monseñor Bermudez, y la barquilla de la Iglesia, á pesar de las borrascas, se salvará!

La terrible epidemia llamada sarampión em-

su ilustracion, como por su firmeza de carácter, el señor Luis Bernal, ocurrió el primero á denunciar el hecho en las prensas de *El Liberal*, y eficazmente apoyado por el propietario y director del periódico, señor doctor Medardo Rivas, se agitó la opinion pública, y se salvó la ley cundinamarquesa, cuya validez fué sostenida en la Corte con las firmas del eminente ciudadano que hoy preside la República y del señor Juan Agustín Uricoechea. Sometida á la decision del Senado, fué allí vásticamente defendida por el ilustrado Senador por Cundinamarca, señor Jacobo Sánchez, que hoy conduce este duelo en nombre de la Universidad nacional.

Si la República es, como debe ser, el reinado de la justicia, junto con el homenaje á los muertos, rindamos homenaje á los vivos, y demos gracias á estos eminentes ciudadanos, á cuyo valor civil y á cuya firmeza de convicciones debemos, el que la intolerancia religiosa no pretenda hoy, arrojarnos á sepultar los restos mortales de Ezequiel Rojas, entre las bestias del campo. (1)

La Iglesia católica reclamaba la administracion de los cementerios en nombre de la libertad de conciencia y de cultos, como si en un país donde una minoría puede estar supeditada por la intolerancia social y religiosa del mayor número, la verdadera libertad no consistiese en que la fuerza pública se interponga para hacer respetar el derecho de todos. (2)

El señor doctor Ezequiel Rojas ha muerto sepelado, por una convicción larga y profundamente elaborada sobre sus ideas filosóficas y religiosas, del seno de la Iglesia católica en que nació. Seria tan impropio de este lugar, como el respeto que debo á su memoria, y á este numeroso auditorio, el que yo viniera aquí á improvisar un discurso sobre un tema religioso. Los misterios sobre el origen y el destino final de nuestro ser, que ninguna ciencia podrá explicar, formarán siempre el fondo de todas las religiones. En mi humilde concepto, nunca llegará á formarse una humanidad filosófica; y esas creencias, la más íntima, la más sagrada de todas las propiedades del hombre, merecerán siempre, mientras no pretendan tiranizar á los otros, el respeto de toda sociedad civilizada.

Lo que nosotros acatamos y veneramos en la muerte del doctor Ezequiel Rojas, es la sinceridad y el incontrastable valor de sus convicciones. "Todo hombre que viene al mundo, dice Quinet, nace ya marcado con el sello de la tradicion latina. Nacemos siervos de Roma, prisioneros del mundo antiguo, esclavos del capitolio." Para que un hombre, logre, pues, sustraerse por el esfuerzo de la razon, del imperio de las ideas religiosas que recibió en herencia del mundo en que nació, y para que muera sereno, tranquilo, lleno de inquebrantable valor en su nueva fe, es preciso que el fondo de su existencia haya sido el culto de la verdad; (3) y es á este valor, y á la sinceridad de estas convicciones, á lo que el partido liberal viene á rendir homenaje.

Vemos también en la muerte del eminente filósofo, la prueba de que ya está práctica é irrevocablemente asegurada entre nosotros la libertad de conciencia y de cultos. El señor doctor Rojas ha muerto adorando y comprendiendo á

ANUNCIOS.

A LOS CONSUMIDORES

DE LA CARNE.

Seguramente con el objeto de hacer bajar el precio del artículo, mejorando así la situación de los consumidores, el señor Alcalde ha abandonado, cerca de la fuente pública que está en uno de los ángulos de la plaza de mercado, el cadáver de un perro, y habiendo pasado ya veinte días sin que el público aproveche la ocasión que le proporciona la generosidad de la Alcaldía, damos este aviso, asegurando que el lugar en que se encuentra la carne donada al público por la policía, le indicarán con precisión las narices del solicitante.

LAS PERSONAS que quieran publicar avisos cortos, en el almanaque para 1874; por Eloy Castro, que se publicará en la imprenta de *El Tradicionista*, pueden ocurrir al despacho de la imprenta, en donde se recibirán á precio módico.

TINTA DE IMPRENTA

SUPERIOR.

De venta en la imprenta de "El Tradicionista."

NUEVA CASA DE COMERCIO.

(3ª calle de Florian números 92, 94 y 96.)

LA ANTIGUA DE S. LARRABIDE Y COMPAÑÍA de la Habana acaba de abrir una en esta plaza, bajo la direccion del que suscribe según poder que se le ha conferido.

Se dedicará á los siguientes negocios:
Compra de sombreros de Antioquia, Santander y Suasa.

Admision de comisiones para la Isla de Cuba.
Venta de un abundante surtido de rancho, vinos y licores franceses y españoles; cigarrillos y cigarreros de las más acreditadas fabricas de Cuba.

VENTA DE LETRAS SOBRE INGLATERRA Á CARGO DE LA RESPETABLE CASA DE FÉSSER UHTHOFF Y COMPAÑÍA EN LONDRES.

Salustiano Olózaga. 21—4

CARLOS B. RASCH.

Ha trasladado su escritorio y oficina de negocios á la plazuela de San Francisco, acera del Sur, número 75.

ULTRAMARINOS.

VINOS, LICORES,
MARISCOS, PESCADOS,
CONSERVAS ALIMENTICIAS,
FRUTAS, PASAS, CIRUELAS,
FIDEOS, ACEITES, VELAS ESTEARICAS,
PASTELES; &c., &c., &c.;

todo de la mejor calidad: vende por mayor y por menor en la abacería sita en la 3.ª calle de Florian números 108 y 110. (Plazuela del Parque)